

parce qu'il possède la terre. Curieuse doctrine à la vérité, et qu'il est étrange de retrouver dans ce pays qui se pique d'offrir au monde la plus grande somme de liberté. Est-il un peuple qui ait poussé plus loin le lien qui unit les sujets à la patrie : " Once a british subject always a british subject " suivant les lois anglaises ; partout où il va, le sujet reste anglais ; par une curieuse anomalie, la même loi veut que l'étranger ne puisse pas jouir en Angleterre du même privilège qu'elle accorde à ses nationaux en quelque pays qu'ils se trouvent.

Quoi qu'il en soit, en Angleterre et aux Etats-Unis, c'est la loi du territoire qui gouverne, l'homme n'est que l'accessoire du sol. Comme si le Créateur avait fait l'homme pour la terre et non pas la terre pour l'homme. Est-ce que par hasard, le ruisseau qui murmure dans la plaine, l'alouette qui voltige au bord des flots, l'abeille qui butine, la fleur qui penche sa blanche corolle sous la rosée du matin, le bœuf qui creuse les champs de sillons d'où s'échappe une abondante moisson ; est-ce que tout ce joyeux concert de la nature n'est pas l'expression de la bienveillance du Créateur vis-à-vis de l'homme ?

Est-ce que la création tout entière aurait changé de destinée ! Mais alors faire dépendre l'homme de la terre, en faire l'accessoire, c'est accorder la première place à la matière, c'est rejeter l'enseignement chrétien pour accepter une doctrine anti-religieuse et immorale. L'homme est et restera le chef-d'œuvre de la création. Tout dans la nature est fait pour lui, tout doit lui obéir ; il est le souverain Maître.

RÉSUMÉ DE LA DOCTRINE REALISTE—OPINIONS DES AUTEURS.

Tous admettent l'axiome que " toute coutume est réelle." Suivant d'Argentré, pour qu'un statut soit personnel, il faut plusieurs conditions :